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Carta de fr. Brian, OP

Mis queridas hermanas en la “Santa Predicación”,
Os saludo desde Roma, durante estos días de “Tiempo 

Ordinario” –esperando que todos nosotros podamos encontrar al 
Dios escondido en las cosas ordinarias de cada día. He estado 
leyendo algunos escritos del monje trapense americano (aunque 
nació en Francia), Thomas Merton, del monasterio de Getsemaní, que 

murió en 1968.
Merton frecuentemente hablaba de la vida diaria como el lugar donde tocamos la presencia 

amorosa e infinita de Dios. Comparto una cita de él, donde parece estar aprendiendo de nuevo, 
que él está justo en el lugar donde Dios quiere que esté: “Getsemaní –el lugar y la comunidad-
locus et fratres- es la fuente donde bebió las aguas de la vida y si busco en otra parte, es en una 
cisterna rota, en lo que a mí respecta, ya que no importa lo estupendo que pueda ser otro lugar que 
no sea voluntad de Dios para mí.

¡Que todos podamos experimentar esta liberadora voluntad de Dios en nuestra vida diaria!
¡Mi vida “diaria y ordinaria” hoy significa que estoy haciendo maletas para otro viaje, así

que dedico unos momentos para enviaros unas palabras en el próximo Monialibus. Salgo mañana 
para Brasil, es el principio de un viaje largo de 3 meses. En estos 3 meses tendré la oportunidad de 
estar con las monjas de 3 continentes distintos: Sudamérica (Brasil), Norteamérica (la Asamblea de 
la asociación de monjas de Norteamérica y una visita a los monasterios en Langley, Canadá, Menlo 
Park y Los Ángeles, California), y Europa. En Europa estaré con el grupo de monasterios de la 
Europa Utriusque. Esta región de la Orden incluye todos los monasterios europeos (del este y 
oeste) que no están en España, Italia o Francia. Estaré en un retiro y reunión de Prioras y delegadas 
de esta región en Strahfeld, Alemania. El tema del retiro será: “No se puede ocultar una ciudad 
construída en lo alto de una montaña” (Mt 5,14): La vida oculta de las monjas y su alcance al 
mundo. Será especialmente divertido estar con nuestro hermano fr. Manuel Merten en este retiro. 
¡Le daré saludos de vuestra parte!

Durante estos meses, os pido que tengáis presente en vuestras oraciones a las monjas de la 
Federación de Perú, ya que mandarán el primer grupo de monjas de distintos monasterios de Perú, 
a Bolivia, el 7 de Octubre, fiesta del Santísimo Rosario, para empezar el primer monasterio de 
monjas de la Orden de Bolivia. Bolivia es uno de los países más pobres de Latinoamérica, así que, 
por favor, rezad para que las hermanas anuncien la Buena Noticia y la Esperanza en Jesucristo a 
través del ministerio de su presencia contemplativa y de su oración. Estoy seguro que una vez que 
las hermanas se establezcan en su nueva casa os escribirán para informaros sobre la fundación. ¡Os 
enviamos, queridas hermanas misioneras, con nuestras oraciones y bendición!

En Noviembre de este año, la Comisión Internacional de monjas se reunirá en Santa Sabina 
en Roma, donde tendrán la oportunidad de compartir distintos temas con el Maestro de la Orden. 
Este año les daremos la bienvenida a unas cuantas hermanas nuevas en la comisión; será fantástico 
empezar el trabajo de la nueva comisión aquí, en el lugar donde Domingo oró día y noche por el 
nacimiento de la nueva Orden de Predicadores. El principal objetivo de la Comisión Internacional 
de monjas es servir como organismo consultivo para el Maestro de la Orden, dándole la 
oportunidad de estar en contacto con las monjas de las diferentes regiones del mundo. Aunque no 
es un organismo de gobierno, ayuda al Maestro a tener un diálogo cercano con las monjas de todo 
el mundo. Por favor, sentíos libres de compartir con la representante de vuestra región cualquier 
esperanza o preocupación que podáis tener.
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Sor Isabel María, op, la editora de Monialibus, nos dará la oportunidad de conocer en este 
boletín a los nuevos miembros de la Comisión. El Maestro de la Orden, que recientemente ha 
vuelto de Japón, salió ayer para Brasil y una de las últimas cosas que me dijo antes de salir fue que 
por favor os comunique sus saludos y oraciones a todas las monjas. Así que sepáis que durante los 
próximos meses de viaje, os lleva a todas en el corazón.

Con la oración de María, “hágase en mí según tu Palabra”, rezo para que este año dedicado 
al Stmo. Rosario, sea un tiempo en el que la Palabra de Dios more profundamente en vuestro 
corazón y sea proclamada de palabra y obra. Viviendo nuestra vida diaria inmersos en la Palabra 
de Dios, vivimos la vida que Santo Domingo soñó para la Orden.

¡Feliz día de Nuestro Padre Santo Domingo!

Vuestro hermano en la Palabra hecha carne,

fr. Brian Joseph Pierce, op

Original: Inglés

Crónica del encuentro del Maestro de la Orden con monjas de las tres 
Federaciones de España en Caleruega

Los días 15 y 16 de marzo de 2008, tuvo lugar en Caleruega, una reunión de monjas de las 
tres Federaciones de España, menores de sesenta años, con el Maestro de la Orden, Fray Carlos 
Azpiroz Costa. Esta reunión fue convocada por la situación real que vivimos en nuestros 
monasterios de España y por los problemas que de ella se derivan. Nos reunimos más de cien 
monjas.

Participaron también  en este encuentro: fr. Brian J. Pierce,op, Promotor de las Monjas, fr. 
Bernardino Prella,op, Socio del Maestro para Italia y Malta, fr. Antonio García,op, Socio del 
Maestro para la península Ibérica,  y fr. Adriano Stambé,op, Síndico de Santa Sabina. Fr. Vito-
Tomás Gómez García,op, Asistente de la Federación de la Inmaculada Concepción y fr. Luís García 
Matamoro,op, Asistente Religioso para la Federación de Santo Domingo y Ntra. Sra. del Rosario. 
Así como nuestras Prioras Federales: M. Josefina Morales, Federación de Bética; Presidenta, M. 
María Luz Franco y M. María Teresa Gil Martínez. 

El sábado día 15, la Iglesia celebraba la solemnidad de San José. Presidió la Eucaristía el P. 
Vito que nos ofreció una bella y profunda reflexión sobre la figura de San José.

La sesión introductoria corrió a cargo de Fr. Carlos, Maestro de la 
Orden, que comenzó saludando a  todos y presentando a sus acompañantes. A 
continuación pasó a relatar todo el movimiento previo que ha dado origen a 
esta reunión y a los problemas que atañen actualmente a las tres Federaciones 
de España. 

Nos habló de las consultas realizadas a las distintas comunidades 
sobre la vitalidad y dificultades con las que se enfrentan las comunidades. 

Comenzó haciendo memoria a la invitación que desde 1971 se hace a las monjas para que asistan a 
los Capítulos Generales. En 1989 el Capítulo General de Oakland dio origen a la Comisión para 
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Monjas. Fr. Damián Byrne, organizó la Comisión Internacional de Monjas,  en mayo de 1992 
escribió una carta a las monjas de la Orden.

También se  refirió a la carta que escribió a la Orden sobre las contemplativas, el P. Timothy  
Radcliffe en abril de 2001.

En 2003, —Fray Carlos—, inicia la  experiencia de un retiro, aquí en Caleruega, que ha dado 
pie a otros muchos Ejercicios en distintos países o regiones.

En fecha 27-28 de marzo —en el contexto del Año Jubilar— de 2007 se celebró una reunión 
Interfederal. Fruto de este reflexionar juntos fue la Carta: «Para que tengan Vida» Nos comentó 
que fue invitado a la reunión trienal de la Congregación de Vida Religiosa —invitado con voz—
pero sin voto. Allí se habló de que una tercera parte de la vida contemplativa mundial está 
presente —en la actualidad— en España, sostenida muchas veces a base de vocaciones extranjeras. 
Comentó que la Conferencia Episcopal Española, en la reunión de Obispos y Superiores Mayores 
pedía que la Santa Sede pudiese legislar directamente. Pero él y otros dijeron que era mejor, 
convencer, mentalizar, más que legislar. 

También nos informó de sus conversaciones con el Papa. En noviembre de 2005 en su 
primera audiencia personal con el Santo Padre Benedicto XVI, en la que le insistió, sobre todo, en 
la formación permanente de las monjas, y le animó a seguir llevando adelante los Retiros que había 
iniciado con las Monjas.

Si Santo Domingo empezó por ustedes la Orden, la renovación ha de empezar de forma 
unívoca, por ustedes. Por medio de diferentes maneras con las que la historia ha afrontado los 
diferentes retos como por ejemplo a través de la Reforma Cateriniana, de la Restauración de la 
Orden con el Beato Cormier, por medio de la Renovación Conciliar, o por una Refundación de la 
Orden: volver a las Fuentes.

Insistió en los cuatro pilares fundamentales para llevar una vida contemplativa dominicana  
plenificante: Vida Común, Observancia Regular, Oración y Trabajo. Puso sobre nuestra vida un 
reto, nosotras vinculadas a la obra evangelizadora de nuestros hermanos los frailes, para que 
juntos, hiciéramos el camino de santidad del hombre de Dios, Domingo de Guzmán.

Le fue concedida la palabra a Fr Brian J. Pierce, nuevo Promotor General de las monjas que 
nos fue explicando cómo había pensado la dinámica de trabajo, basado en la Palabra, que fue 
inmensamente rica, porque el Espíritu Santo estaba allí. Nos recomendó no perder de vista la 
Palabra, hasta ser capaces de dormir con ella, guardándola bajo nuestra almohada.

En la primera sesión se nos proporcionó el primer texto bíblico: Juan 13, 1-15: El lavatorio 
de los pies.

Después de compartir en grupos lo que nos sugería este Evangelio, con un descanso y 
«refrigerio» intermedios,  nos reunimos en el salón de actos para comunicar con «ecos, flash», 
«pinceladas» —según lo indicado por el P. Brian Pierce— lo compartido en los grupos. Todo, por 
supuesto, alrededor de la problemática actual de los monasterios planteada en la carta «Para que 
tengan vida»

Hemos de aclarar que Fr. Carlos, estaba presente en todas las plenarias, eso sí, ocupaba un 
discreto lugar en la última fila. Si las circunstancias lo requerían subía al estrado, conversaba, 
aclaraba, compartía y desde luego invitaba a las hermanas y hermanos para que —a petición de la 
Asamblea— explicasen asuntos muy puntuales. 

A tenor de la lectura propuesta que se desarrolló, algunos de los ecos fueron estos:
—¿Qué es lo que nos inmoviliza?
—¿Hemos perdido capacidad de escucha y de obediencia, la  docilidad de la fe?
—¿Por qué nos encontramos estancadas? Puede ser que por una cierta pérdida de identidad 
(cuatro pilares: Vida Común, Observancia Regular, Oración y  Trabajo)
—Hay que dejarse lavar los pies: La disponibilidad de un SÍ, genera disponibilidades en cadena...
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—Debemos dar prioridad a los lugares, más que al número de personas para decidir si se cierra o 
no.
—Si ya una vez «morimos Pascualmente» al separarnos de nuestras familias, ¿por qué no podemos 
hacerlo de nuevo?
—Hay que valorar dos aspectos de la realidad actual: por un lado las más jóvenes tenemos el reto 
de elaborar un presente inmediato. Por otro lado puede ser que el excesivo trabajo de los 
conventos desmesurados nos lo impidan.

Sábado tarde nos sorprendió un doble texto que unía una ruptura, Juan 18, 15-27 y Juan 21, 
15-18, Pedro, discípulo de Jesús.

La dinámica fue similar. Después de la puesta en común, sugerido por los ecos y preguntas, 
el P. Maestro comentó: «Pedro no responde sólo por sí mismo, ni tampoco decide por sí y para sí.... 
Los problemas de la comunidad han de ser tratados en Capítulo, en diálogo pedagógico, prudente 
y manso.... ya que es un «problema nuestro» (no es sólo «tu problema»): es un problema que 
enciende la luz de la solidaridad. Primero, pues, hay que iniciar un proceso de discernimiento 
capitular: escuchar a todos, y descubrir a «ritmo contemplativo» los pros y los contras, sin prisas, 
pero sin retrasos imprudentes, ya que las cosas urgentes no admiten demora. Hay que atreverse a 
soñar unas comunidades nuevas. Dar una negación al Señor es negar nuestro futuro. José, el 
esposo de María, cuya fiesta celebramos hoy, se siente defraudado cuando se entera de lo 
imprevisto —María está encinta—. No entiende por qué le cambian la vida, pero no se 
desencadena en él la violencia ni el rencor, aun cuando piensa que hay en el corazón de su 
prometida otro..., por amor respeta los tiempos de Dios y los «sueños ajenos a su voluntad», y esto 
deviene en fertilidad, porque ahí se revela el poder de Dios»

A la pregunta concreta: «¿Se necesita un cambio en la vida contemplativa?». El  Maestro no 
contestó directamente sino que comentó: «Hay que perder el miedo a las tensiones, — hay 
tensiones que no son negativas; son esas tensiones que no se suplantan ni se anulan entre sí: como 
«sacar del arcón lo nuevo y lo antiguo», como la tensión entre lectio y estudio, entre ora et labora... 
Es necesario escucharlo todo e integrarlo armónicamente...» Abogó no obstante por no buscar un 
«equilibrio», que impida la dinámica de las tensiones creativas, de los interrogantes que inquieten, 
de preguntas que «nos desequilibren», que nos desinstalen.

Domingo mañana, Domingo de Ramos que nos aboca de forma casi abrupta en la luz de la 
Pascua, día de la libertad y plenitud. Presidió la Procesión y la Eucaristía el Fr. Carlos, Maestro de 
la Orden. Podéis imaginar aquel claustro medieval lleno de monjas con sus ramos de olivo 
cantando al que llevó el amor fiel hasta el final. 

Predicó el P. Luis García Matamoro. En su preciosa homilía nos habló de la 
Cruz como el acontecimiento salvífico, que se encuentra entre el triunfo humano de 
Ramos y el triunfo definitivo de la resurrección, pero entre los dos no está la Cruz, 
sino el AMOR». ... Dijo que la Cruz es el Amor en persona, aceptada por Alguien 
que nos ama hasta el extremo...Sin ese Amor – apostilló – la  Cruz no sería sino un 
gran monumento al absurdo. Es verdad que el Amor nos lleva a la cruz, pero sólo 
por amor y a través del Amor.

Después del desayuno, otra vez las sesiones de trabajo de la mañana. El texto: Jn 20, 11-18 –
Jesús y María Magdalena en el huerto de Getsemaní. Compartimos en los dos grupos con la  
riqueza y diversidad que podéis imaginar, puesta en común en el salón, con pinceladas de lo 
meditado:
—Jesús nos pregunta: «¿Por qué lloráis?. ¿A quién buscáis?. ¿En quien depositamos nuestra 
esperanza?. ¿En sobrevivir? El Señor nos llama a vivir y a dar la vida.
—¿Nuestra vida responde a nuestro ideal? La tristeza nos impide ver al Resucitado.
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— Fr. Carlos nos dijo: «Ve a mis Hermanos y enséñaselo...»
—Se nos pide Amor, y no aferramiento. Valorar lo que tenemos y vivir nuestra vocación, que el 
resto lo pondrá el Señor.
—Tendríamos que volver a las fuentes. Desde ahí cambiarían las cosas en las comunidades. 
Recuperaríamos en su auténtico sentido valores tales como la clausura, el silencio y demás 
observancias. ¿A quién buscas? ¡Ser siempre itinerantes en la búsqueda hasta que Jesús nos llame 
por nuestro nombre. 

—El miedo se quita cuando se encuentra a Jesús Resucitado.
—Jesús llama a María por su nombre. No hemos de retenerle, sino desprendidas de seguridades, 
entreguémonos a nuestros hermanos para resucitar con Él.
—Hay «sorpresa»: Hace años dejé todas mis ataduras para seguirle,... y ahora ¿qué tengo que 
soltar?: máscaras, nuevas seguridades...
—Éste es un momento Pascual lleno de gracia. Nos acompaña la Orden y la Iglesia.
—Ahora estamos confundidas, y, ¡No queremos seguir a «un simple jardinero»! Seguro que 
seremos capaces de volver a dejar todo por el Señor, cuando le descubramos, cuando nos sintamos 
llamadas por nuestro nombre.

Domingo de Ramos, tarde, no podía ser de otra manera. Adelantada la experiencia Pascual 
nos encontramos con la comunidad de fe que ora, espera y practica el gobierno, según Hch 1, 12-
26.

El texto se trabajó en los grupos y después en el pleno se 
expusieron las conclusiones de los mismos:

—Cuando, al principio entramos al convento, teníamos más 
disponibilidad, ¡no exigíamos tanto!
—¿Qué es lo que nos detiene?, ¿Las autonomías?, ¿nuestras 
parcelas de poder?
—No queramos suplir con vocaciones «foráneas», si no tenemos 
suficiente capacidad de acogida.

—Hay que redefinir los proyectos comunitarios entre todos... Hay que decidir en capítulo, el 
futuro que afecta a todas.
— Cuidado con la secularización y al aburguesamiento que paralizan.
—Nos detiene el miedo. Ha aparecido constantemente la palabra miedo. Un texto muy 
iluminador: «Jesús libertó a cuantos, por miedo a la muerte, estaban de por vida sometidos a 
esclavitud» Hb 2, 15 Realmente: ¿A qué hemos de tener miedo? A no tener un sagrario, centro de 
mi vida, de la comunidad. A no tener los pilares que sustentan la vida dominicana. En definitiva: 
¡miedo!, más que a equivocarnos y a no vivir.
—¿A qué tanto problema con fusionarnos, a nuevos proyectos? ¿Será indicativo de que no nos 
sentimos familia? ¿Podremos gritar con Santo Domingo: «¿Que será de los pecadores? Si la 
necesidad de las hermanas toca a nuestra puerta y como el hospedero del Evangelio decimos... 
vuelve más tarde? Confiar en el Seño, ir proponiendo. Proponerlo bien, todo irá bien y habrá 
monjas dominicas para futuras generaciones.
—Tenemos que reconocer el paso de Dios en este momento pero no como un momento de muerte, 
de oscuridad, sino de luz y de resurrección, y siempre con mucha esperanza y alegría, tan 
características en nuestra vida dominicana. 
—Muchas hermanas coincidían en que no es negociable vivir a medias nuestros  cuatro pilares: 
Vida Común, Observancia Regular, Oración y Trabajo.
—No podemos renunciar a nuestra forma de vida.
—El convento no es por los siglos de los siglos. 
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—No proporcionar Prioras a las comunidades que ya no pueden vivir los cuatro pilares 
mencionados. 
—Hemos visto la necesidad de ser 9 monjas para asegurar la marcha de la comunidad.
—Los consagrados debemos vivir a contracorriente del secularismo imperante que aboga por el 
individualismo, por lo cómodo. Hay que mentalizarse de que lo mejor no es «morirse en mi propio 
convento», sino «no morirse» hasta no ver algo de ese cambio que augura una gozosa promesa de 
futuro. «¡Mirad cómo se aman!»

Al final hubo una serie de preguntas al P. Carlos a las que respondió de esta manera:
«Las mediaciones son tan necesarias como los sentidos externos para detectar los síntomas-

signos, sobre dónde es más necesaria la presencia dominicana. Sto. Domingo no conocía las 
fronteras... Nosotros tampoco debemos tener fronteras. La autonomía, que se contempla en el 
Derecho Canónico debe entenderse según cada carisma..., según aconseja el Concilio Vaticano II.

No hay que ser excesivamente legalistas. Lo analógico es lo que funciona en la vida 
religiosa: no se debe fijar un número rígido de religiosas para cerrar por ley un convento. Hay 
flexibilidad porque son varios los índices que ponen en  alerta sobre la viabilidad de una 
comunidad.

Hay que dar vida a la Orden abriendo monasterios en donde hay vocaciones, en lugar de 
injertarlas aquí artificialmente. Son los nuevos desafíos, no me gusta llamarlos «problemas».

En la plenaria de la tarde se solicitó que el Padre Vito hablara de la autonomía de los 
monasterios.  (En el próximo número de Monialibus se publicará su intervención)

Después de la cena, ya concluído el trabajo, de pronto en el amplio claustro de la Casa de 
Espiritualidad, un grupo de monjas con guitarras y castañuelas llenaron el recinto de alegría y 
canto, el grupo se fue agrandando con la suma de nuevas hermanas. Juntas nos dirigimos al 
convento de las monjas y terminamos de pasar con ellas el recreo de la noche. La sala de 
comunidad se llenó de alegría, canto y baile. ¡Que bonito era ver aquella alegría! El reloj se impuso 
y la regularidad dominicana hizo gala de lo suyo. Nos fuimos despidiendo. ¡Hasta pronto, 
hermanas!

Llegó el lunes. Estaba previsto, después del desayuno, la dispersión. Pero era un envío. 
Ninguna partió de Caleruega exactamente como había llegado. Nos llevábamos en el corazón lo 
que había ocurrido en Caleruega estando juntas. Quedaba una tarea que cumplir, una misión a 
desarrollar.

Este día temprano tuvimos la Eucaristía y Laudes en el 
coro de las monjas. Presidió fr. Brian, nuestro Promotor, nos 
predicó una profunda y sugerente homilía que versó sobre el 
derroche de María en los pies Jesús, un derroche de Amor. (La 
homilía completa puede leerse en este número de Monialibus.)

Gracias a todos los que hicieron posible este encuentro, 
en primer lugar al Padre Maestro, a nuestros frailes, a las 
Prioras Federales y a las Monjas de Caleruega. El Maestro 
concluyó el encuentro dirigiendo unas palabras a las monjas. 
Su principal mensaje fue: “ENSENÑENNOS LA ORDEN”.

Sor Mª Cristina Buendía, op 
Mº  Ntra. Sra. de la  Consolación. Xátiva (Valencia),

Sor Mª  Rosario Botella, op
Mº de Santa Catalina de Siena. Palma de Mallorca

Original: Español
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Reunión de la Unión de Monasterios Africanos O.P   en  Rweza, Burundi

Transcurridos dos años y medio después de la última reunión en Senekal, Sudáfrica en 
2005, hemos vuelto a reunirnos esta vez en Rweza, Burundi, del 6 al 12 de Diciembre.

Esta reunión estaba planeada para ser realizada en el Monasterio “Madre de Dios” en 
Benguela, Angola, pero a causa de las dificultades para conseguir las visas de entrada en el país, se 
ha visto la necesidad de cambiar de lugar y nos ha acogido generosamente el Monasterio de Notre-
Dame de la Paix en Rweza, Burundi. Aunque con muy poco tiempo de preparación, fue posible la 
llegada de todas las representantes de los Monasterios que forman la U.M.A O.P. (Unión de los
Monasterios Africanos O.P.)

Fuimos llegando de nuestros países, hasta que el día 5 de diciembre estaba el grupo 
completo: dos hermanas de Senekal, siendo una nuestra Representante para África Sister Joyce 
Rita, dos hermanas de Karen-Nairobi, dos hermanas de Douala-Camerún, dos hermanas de 
Bambui-Camerún, dos hermanas de Angola y tres hermanas de la Comunidad que nos acogía. El 
día 6 llegaron nuestros tres hermanos que iban para ayudarnos: Fray Manuel Merten como 
Promotor aún en vigor, Fray Brian su sucesor, que fue traductor  de español y Fray Cletus asistente 
del Padre Maestro para África que hizo el papel de traductor de inglés y francés. Participó en este 
encuentro, como invitada, Sor Rosa María, de Nigeria. Esta hermana es Superiora de una nueva 
congregación de vida contemplativa que está surgiendo en Nigeria, fundada por un Padre 
Dominico, que es actualmente Obispo. Van dando pasos para unirse a la Orden, pues quieren ser 
un Monasterio más de Monjas Dominicas contemplativas. El futuro lo dirá.  Sor Rosa María nos  
contó todo el itinerario que han recorrido desde el principio hasta el momento presente; Dios va 
conduciendo esta historia bajo la protección de nuestro Padre Santo Domingo que ellas aman con 
ternura filial.  

Fue motivo de gran alegría el reencuentro; algunas participaban por primera vez, para 
otras era la segunda o tercera vez que se encontraban.

Las hermanas de Rweza estaban felices de ver la comunidad algo más crecida por algunos  
días y lo han facilitado todo para que no nos faltara nada hasta en los detalles más mínimos.

El 7 de diciembre dimos comienzo a nuestra primera sesión con una presentación 
individual de cada uno de los miembros, compartiendo nuestra propia historia, hasta que 
llegamos a pertenecer a esta gran familia dominicana. Era impresionante escuchar como Dios fue 
conduciendo la historia de cada una/uno.

Los días se fueron desarrollando alrededor de los puntos que hace dos años y medio  
concordamos para una experiencia de esta unión de los Monasterios africanos, a que dimos el 
nombre de U.M.A O.P. Compartiendo unas y otras, hemos llegado a la conclusión de que merece 
la pena seguir adelante, puesto que todas nos hemos alegrado con la riqueza de una ayuda mutua 
entre los Monasterios, una comunicación que tratamos de hacer accesible para todas, una mayor 
colaboración según la posibilidad de cada Monasterio.

El 4º día lo dedicamos a una visita al proyecto “Hagakura”, (esta palabra en lengua nativa
significa “ayuda”) que llevan nuestros hermanos dominicos de Bujumbura, Burundi, a favor de 
niños y adolecientes abandonados, o sin posibilidad para estudiar. Tienen mucho terreno 
sembrado con diversidad de árboles frutales, legumbres, hortalizas y hasta plantas medicinales de 
las que van sacando ya su provecho, preparando medicinas naturales para varias enfermedades. 
Hemos visto también el proyecto ya empezado de un hospital para madres en gestación hasta los 
primeros meses de lactancia. Tienen también mucho ganado… 

Concluímos la visita con una reconfortable comida ofrecida por el Centro. Volvimos al 
monasterio felices, después de una rica experiencia al ver lo que hace el amor hacia los más 
necesitados. 
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Los días sucesivos proseguimos con nuestros asuntos puntualizando más concretamente el 
futuro de de la U.M.A. O.P. basándonos en tres preguntas:

- ¿Cómo vemos la U.M.A?
- ¿Estamos satisfechas o insatisfechas?
- ¿Qué nos gustaría cambiar o añadir?
Cada una de las participantes fue dando una respuesta desde su experiencia personal y 

comunitaria. Coincidimos en tres puntos donde todas vemos mucha dificultad todavía: la lengua, 
la comunicación y temas de formación común. 

Tres   comunidades compartieron su  experiencia  de  esa  ayuda  mutua que 
ya se va viviendo entre nuestros monasterios africanos. Dos hermanas del monasterio de Bambui 
estuvieron por tres años ayudando el monasterio de Douala; ellas han aprendido el francés  y a la 
vez han podido enseñar el inglés que ha resultado una riqueza para las dos comunidades. Tres 
hermanas de Rweza han estado en el Monasterio de Karen, Nairobi, por un tiempo, para distintas 
finalidades y también se han beneficiado aprendiendo el inglés y enseñar el francés. La tercera 
comunidad es Senekal, que “es fruto de esa unidad”, lo confirmó fray Brian.

En la secuencia de ese encuentro aprovechamos la ocasión para elegir los nombres de tres 
hermanas que ha pedido el Padre Maestro, para escoger  la próxima que sucederá a Sor Joyce Rita 
en la Comisión, como representante de nuestra región africana, puesto que su tiempo ya termina 
en Marzo.

A la vez teníamos que elegir la Coordinadora para la U.M.A. O.P. En los años que llevamos 
de experiencia era la misma Sor Joyce Rita que ejercía las dos funciones. Se propuso a la asamblea 
que decidiera si seguir así o tomar una nueva opción. Por unanimidad nos gustó que fuera la 
misma para las dos funciones, puesto que como Coordinadora conocerá mejor a los monasterios y 
como miembro de la Comisión estará mejor informada sobre nuestra región. Entonces cuando el 
Padre Maestro nombre a la Representante para la Comisión, esta, “Ipso facto”, pasa a ser la 
Coordinadora de la U.M.A.O.P., y durará en este cargo el mismo período de tiempo que en la 
Comisión.

Concordamos la próxima reunión para 2010 en el Monasterio de Karen-Kenya.
El día 13 empezó la dispersión, partiendo cada una con la alegría de haber convivido con 

hermanas de otros lugares, todas hijas de Santo Domingo. Al despedirnos, quedaba en el  fondo 
del corazón un no sé qué de nostalgia que se podía leer en todos los rostros.

Queda aquí una gratitud especial a nuestro hermano Fray Manuel Merten, por todos estos 
años que nos ha ayudado como Promotor  y mayor gratitud aún por su colaboración hasta que 
hemos podido formar lo que es hoy la U.M.A.O.P

Nuestra gratitud también a Sor Languida y todas las hermanas de Rweza por haber hecho 
posible que el encuentro fuera en su Monasterio.

A todos los hijos e hijas de Santo Domingo, saludos desde Benguela – Angola

Sor María Aurora de Fátima O.P.
Original: Español
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Presentación de los nuevos miembros de la Comisión

ASIA-PACIFIC0: Sr. Mary Augustine Cruz, OP (Monasterio Reina de los Ángeles, Bocaue, 
Philippines)

Me llamo Sor Mª Agustina Godoy Cruz, OP. Antes de ser dominica, yo 
estuve  trabajando dos años como farmacéutica de un hospital. Entré en el 
Monasterio Reina de los Ángeles en Boucaue, Bulacan, Filipinas el 8 de 
diciembre de 1990, ahora hace los casi 18 años de mi continuo aprendizaje en la 
vida religiosa.

He servido a mi comunidad de Submaestra 3 años, de Maestra de 
novicias 6 años, 9 años como formadora de los dominicos seglares y ahora soy la procuradora. 
Para el currículo, tengo 41 años y el próximo 31 de agosto cumpliré los 42. Soy una persona con un 
carácter muy alegre y me encanta cantar como nuestro Padre Santo Domingo (¡ un fraile alegre!). 
Hago algunas composiciones de música, sobre todo para el Oficio Divino. Puede que algún día 
comparta con vosotras algo de mis composiciones.

Tan sólo deciros lo que le escribí a fr. Brian con respecto a mi nombramiento en la Comisión 
representando a la región de Asia-Pacífico, con plena confianza en Dios, yo humildemente lo 
acepté y “estoy preparada para el trabajo”.

Original: Inglés

ESPAÑA (Federacion de la Inmaculada): Sor Maria Aurea Sanjuan Miró, OP ( Monasterio
de Ntra. Sra. de la Consolación, Xativa, Valencia, España)

Soy monja desde muy joven y entiendo la vida religiosa como una 
pasión, la de seguir a Jesús y la vida contemplativa como un mirar por los ojos 
de Jesús, llevar siempre puestas sus gafas  para desde ellas y con su color  ver 
todas las cosas, todos los acontecimientos, todas las situaciones.
Seguir a Jesús, mirar con y como Él por medio del carisma de la oración y la 
misericordia. Jesús “pasó haciendo el bien”, esa es a mi entender y a mi sentir 
nuestra tarea por encima de los detalles concretos que varían según las 

circunstancias de tiempo y lugar, “pasar haciendo el bien”.
Hacer el bien a las hermanas y a cuantos se acercan al convento. Esta disposición complica 

la vida, la vida personal y la del monasterio. La gente “que anda como ovejas sin pastor” se agolpa 
a nuestra puerta  con sus manos tendidas pidiendo el pan material de cada día y el pan de la 
Palabra, de la orientación y del consuelo de manera que no nos deja –hablando metafóricamente-
“dormir la siesta” y nos impide “vegetar”. Suscita la oración constante y misericordiosa y exige 
una formación seria.

La formación profunda y rigurosa es un imperativo para la monja dominica. En este campo 
mi aliada es la UNED -Universidad  Nacional de Educación a Distancia- con su programación 
rigurosa y exigente. Mi tema, el hilo conductor para mi formación permanente es la filosofía y en 
concreto la Filosofía de la Religión, conocer cómo se ha pensado y se piensa a Dios, como se le ha 
“querido”,  cómo se le ha combatido y cómo se le ignora hoy. Todo sugiere y ayuda, ayuda a 
manejarse en la vida y en los entresijos de nuestro vivir consagrado con el intento de evitar la 
superficialidad y la rutina. A dar sentido a la sencillez de nuestra regularidad cotidiana  y a no 
complicarla con nimiedades, a relativizar lo relativizable y a tolerar lo tolerable.
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Ayuda a darte cuenta que nuestra manera de vivir está reclamando algún tipo de 
adaptación no por oportunismo ni por afán de llenar nuestros monasterios casi vacíos, ni por 
menospreciar lo nuestro sino por la necesidad de “volver a las fuentes” a la genial intuición y 
fidelidad de Sto. Domingo  que supo ajustar a los signos de su tiempo el mensaje de Jesús. Por la 
necesidad de hacer visible y reconocible la luz que no puede ocultarse bajo el celemín y la sal de la 
que tan necesitadas están las vidas desabridas de tantos contemporáneos nuestros.

También puedo deciros, concretando un poco que soy Priora de una Comunidad de 
dieciséis hermanas todas muy vitales y excelentes en su deseo de seguir por la senda que marcó 
Jesús. Entre todas, cada una con su “rincón”, confeccionamos nuestra web podéis verla en: 
www.monjasdominicasxativa.org

Original: Español

AMÉRICA DEL SUR: Sor Rosa Luz Manrique, OP (Monasterio de Santa Rosa, Arequipa, Perú)

Queridas hermanas, un saludo fraterno y cariñoso para todas desde esta 
hermosa tierra peruana, con motivo del nombramiento que me hiciera el P. 
Maestro como Miembro de la Comisión Internacional de Monjas,  Sor Isabel Mª 
me invitó a hacer mi presentación  a  través de  Monialibus  y lo hago con mucho 
gusto.

Nací en Arequipa- Perú el 23 de Mayo de 1962, soy la sexta de ocho 
hermanos. Ingresé al Monasterio de Santa Rosa – Arequipa el 30 de Septiembre 

de 1979, vestí el Hábito el 06 de Abril de 1980, hice mi primera Profesión el 26 de Abril  de 1981 y 
la Solemne el 24 de Marzo de 1985. Doy gracias a Dios por el don de la Vocación a esta hermosa 
familia Dominicana, cuya característica especial es la fraternidad y la alegría. Como monja 
dominica, me siento realmente feliz, pues, adentrándome en la oración es como voy descubriendo 
a Dios con rostro humano, un Dios cercano, misericordioso y compasivo, un Dios que no quiere la 
muerte del pecador, si no más bien que se convierta y viva; sólo así puedo contemplar el paso de 
Dios por mi vida y por la vida de cada una de mis hermanas y hermanos.
Acojo con humildad y disponibilidad  este nombramiento y me pongo al servicio de todas mis 
hermanas.

Original: Español

ITALIA: Sr. M. Vincenza Panza, OP (Monastero S. Rosario, Azzano S. Paolo, Bergamo, Italy)

Nací  en 1948 e ingresé en el monasterio en 1969. En 1971 hice mi primera 
Profesión y en 1974, la Profesión Solemne.

Ingresé en la Orden sin conocer bien la espiritualidad Dominicana. Cuando 
escogí la vida de clausura-así es como se la llamaba en aquellos tiempos- yo tenía 
un único deseo: entregar mi vida al Señor para la salvación de las almas, mediante 
mi amor a Él y a la Iglesia. Inmediatamente me enamoré del ideal Dominicano. El 
hecho de haber sido llamada para servir a la Palabra de Dios a través de la oración 

privada y litúrgica, la contemplación y la vida fraterna era para mí un inmenso don, libremente 
acogido. Recuerdo que en mis primeros años de vida religiosa, a menudo me preguntaba : ¿estoy 
realmente aquí o estoy soñando?

En mi comunidad he estado a cargo de varios oficios, entre ellos el de Maestra de Novicias 
y Priora.

http://www.monjasdominicasxativa.org/
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En el año 2001 fui elegida Secretaria de la Asamblea de Prioras de los Monasterios 
Dominicanos Italianos, y reelegida en el año 2004. En Junio pasado, la pequeña Federación de 
Santo Domingo, que incluye siete Monasterios, me eligió Presidenta Federal. Me siento 
desconcertada ante todo esto en que me veo implicada; me siento muy  pequeña ante Dios y ante 
las hermanas y esto es para mí motivo de continua súplica al Señor. Sólo deseo proseguir en mi 
humilde y cotidiana labor de promover la vida Contemplativa Dominicana.

Estoy en mi segundo mandato en la Comisión Internacional de Monjas. Cuando en Mayo 
pasado estuve en la Curia Generalicia y el  Maestro de la Orden me entregó la carta en la cual  me 
elegía para este segundo mandato, me sentí un poco perpleja. Sin embargo, su palabra firme y 
segura  me dio la certeza de que podía dar mi sí sin temor. “El Señor es mi Pastor, nada me falta”.
El pasado 26 de  Mayo tuve la gracia de visitar la tumba de Nuestro Padre Santo Domingo. Allí 
rogué particularmente por todas mis Hermanas contemplativas.

Original: Inglés

ESPAÑA (Federación Santo Domingo): Sor María Dolores (Lola) Pérez Mesuro, OP (Monasterio 
del Espíritu Santo, Toro, Zamora, España)

Queridos hermanos: Como veis soy el nuevo miembro de la Comisión 
Internacional de Monjas por la Federación de España,. Me alegra muchísimo 
estar con vosotros para poder trabajar y caminar juntos en esta nuestra senda 
que ya hace años se empezó.

Sé que además de vosotros, no estoy sola pues todas las monjas, 
me/nos acompañan con la oración, y su fuerza hace que el Espíritu este dentro 
de nosotros.

Pertenezco a la Comunidad de Toro (Zamora)España, desde hace 29 años que vine de 
Madrid, no conocía a las monjas, sí a los frailes, pero desde entonces y durante todos los avatares 
de este tiempo, hoy puedo decir lo feliz que soy. No es vanidad, pero me siento privilegiada al 
vivir la vida contemplativa, que es además lo que yo deseaba ¿qué más?... Nos iremos conociendo. 
Y os doy las gracias de antemano ante la acogida fraterna por parte de todos. Espero que todo lo 
que necesitéis con toda confianza  me lo pidáis, estoy al servicio de todos y cada no de mis 
hermanos y hermanas, tanto de la Comisión, como de la Orden y de cada uno en particular. Muy 
unidos en Xto, Nuestro Señor, junto con María y N.Padre.

Original: Español

ÁFRICA: Sr. Monica Nzilani Mutua, OP (Monasterio del Corpus Christi, Karen, Nairobi, 
Kenya)

(Por problemas con la red no se ha recibido la presentación de Sr Mónica. Queda pendiente para el 
próximo nº de Monialibus.)

Desde Monialibus damos la bienvenida a estas nuevas hermanas que hasta el 2011 
compartirán su servicio en la Comisión con, Sr Mary Lucy, OP (Norteamérica), Sr Breda, OP 
(Europa Utriusque), Sr Jean- Thérése, OP (Francia), Sor Rosa Mª, OP (México)y Sor Isabel Mª de la 
Trinidad, OP (Federación de Ntra. Sra. del Rosario, España).
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Curso de formación para Prioras y formadoras.

Entre el  19 y el 23 de Mayo tuvo lugar, en la casa de retiro de los santos Juan y Pablo, en 
Celio, Roma, un curso de formación en el que participaron las Prioras de doce monasterios, una
delegada de la Priora, cuatro hermanas y seis Maestras de novicias. También estuvo presente sor 
Dominique Lenenberger, de la Comunidad de Weesen, Suiza. Fray Fiorenzo op no pudo asistir por 
razones de salud. Le enviamos nuestro fraternal saludo y le aseguramos nuestras plegarias a favor 
suyo.

El encuentro se inició con la celebración Eucarística y las vísperas. Después de la cena, Sor 
Vincenza Panza nos informó acerca de la organización de los días del curso. Además, leyó la carta 
del Maestro General acerca del nombramiento de la representante italiana para la Comisión 
Internacional de Monjas: Sor Vincenza Panza ha sido nombrada para un segundo mandato. Le 
damos las gracias y le deseamos un trabajo fructuoso en el servicio que seguirá prestando a la vida 
contemplativa.

20 de Mayo

Mañana: Fray Vito Gómez García op dio una charla a la Asamblea sobre Vida Contemplativa 
Dominicana. Fray Vito habló sobre la fundación de los primeros conventos de monjas (Prulla y 
San Sixto) por obra de Santo Domingo. El hecho de comprender los pasos que se dieron y los 
motivos históricos que originaron esos pasos puede ayudar a retomar contacto con las fuentes.

Tarde: Los participantes se dividieron en tres grupos para reflexionar sobre temas que emergieron 
en la plática. Después de la merienda, compartieron algunas noticias sobre diferentes 
comunidades.

21 de Mayo

Mañana: Fray Brian Pierce op, el nuevo Promotor de las monjas propuso y guió una experiencia de 
Lectio Divina comunitaria, con un ritmo semanal:"un modo dominicano" de vivir la Lectio en la 
comunidad. Luego, los participantes se dividieron en grupos para la experiencia de la meditación, 
preparando también tres breves momentos de predicación que serían compartidos durante las 
Vísperas.

Tarde: Tuvimos un rato de encuentro y diálogo con fray Brian, para el mutuo conocimiento y para 
conversar sobre la realidad de la vida contemplativa en Italia en este momento. También se debatió 
acerca del problema de la convocatoria de estos encuentros, ya que se percibe cierto cansancio. 
Después de algunas reflexiones, fray Brian nos recordó que en este momento puede ser necesario 
hacernos algunas preguntas  a nosotras mismas: ¿Hacia dónde estamos yendo? ¿Cuál es nuestro 
sueño? ¿Qué nos pide hoy el Espíritu? Durante el debate se vio la necesidad de involucrar a otras 
hermanas en las reflexiones sobre el futuro de las comunidades. Se decidió formular un breve 
cuestionario dirigido a cada monja, de modo que cada una pueda expresar sus propias reflexiones 
y pensamientos acerca de la oportunidad y el deseo de organizar un encuentro con hermanas de 
otros monasterios a fin de dialogar juntas sobre nuestro futuro. 
Por la noche, después de la cena, las Prioras tuvieron su  primer encuentro, en el cual renovaron su 
decisión de continuar reuniéndose en   "Asambleas de Prioras".
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22 de Mayo

Mañana: El Maestro de la Orden, fr. Carlos Azpiroz Costa, sostuvo un diálogo fraterno con las 
monjas participantes en el encuentro. También estaban presentes fr. Brian y fr. Bernardino Prella, 
Asistente del Maestro para Italia y Malta.

El Padre Maestro dio algunas explicaciones acerca del nombramiento de la representante 
de la Comisión y acerca de la tarea de la Comisión de Monjas. El Maestro solicitó nuestra reflexión 
proponiéndonos algunas preguntas que pueden ayudarnos a reflexionar sobre nuestra vida y a 
comprender mejor qué significa nuestra "pertenencia a la Orden."

A continuación, participamos de la Eucaristía y del almuerzo, vivido en un clima de alegre 
fraternidad. 

Tarde:
a) Fr. Bernardino se reunió con un grupo de formadoras y les habló sobre el tema "¿Cómo 

formar y cómo ser formados para pertenecer a la Orden?"
b) Las Prioras se reunieron en asamblea para conversar sobre los puntos siguientes:

1- Renovación de la secretaria
La secretaria ha sido reelegida para otro cuatrienio (2008-2011).
La Asamblea de Prioras eligió las nuevas secretarias: Sor M. Pía Fragni 
(Pratovecchio): 7 votos; Sor Teresa Olivari (Nocera Inferiore): 7 votos; Sor Gabriella 
Mauri (Moncalieri): 8 votos.

2-Programación para el próximo año
A partir del próximo año, la Asamblea de Prioras y el curso para formadoras se 
realizarán por separado. Los encuentros de las Prioras tendrán lugar en la casa de 
retiro de los Padres Pasionistas entre  los días 18 y  22 de Mayo de 2009. En este 
encuentro podrán participar otras monjas, según lo decidan  sus respectivas Prioras.
Además, se ha decidido que las formadoras de los monasterios interesados deberán 
programar el curso de Formación de acuerdo con las respectivas Prioras.
Al mismo tiempo, las Prioras y las Maestras de novicias de los monasterios 

interesados decidirán juntas acerca de los cursos de formación común para las 
jóvenes. Una vez que estén organizados con seguridad, se darán a conocer a todas las 
comunidades.

3- Informe financiero
La ecónoma informó acerca del estado del "fondo monástico" y del presupuesto 
2007/2008.
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4- Indicaciones sobre las preguntas.
Se ha elaborado un cuestionario para ser enviado a todas las monjas.

Después de la cena y de una muy alegre recreación, concluimos el encuentro, pero no sin 
antes haber cantado la antífona Salve Regina.

Un especial agradecimiento a Sor Vincenza  y a Sor Lucía por su precioso servicio a favor 
de todas nosotras.
Con todo cariño y nuestros mejores deseos,
Sor M. Pía, Sor Teresa y Sor Gabriella.                                                       

Original: Inglés

Curso sobre Historia de Orden

Bajo las pautas de por qué estudiar la Historia de la Orden,  Santo Domingo y Pulla, 
Historia de las Constituciones y Expansión de la Orden , la Hermana Bárbara Beaumontt, y su 
palabra autorizada dictó para la Federación de Nuestra Señora del Rosario del Perú un Curso para 
más de 40 participantes , del 16 al 20 del pasado mes de junio, donde supo introducirnos con 
sabiduría e interés en los temas mencionados, ella se encargó de ir develando día tras día los 
misterios arcanos de nuestra historia. 

Premisas necesarias para el desarrollo del curso:
� Debemos facilitar la transmisión de la historia para que todas la sintamos.
� Si no estamos enraizadas en el pasado, no tenemos presente.
� La memoria, el recuerdo son importantes para la formación de la identidad.
� La identidad colectiva de la Orden, añade algo a mi propia identidad.
� Conocer la historia nos hace eficientes en la Predicación.
� Conocer como vivieron realmente Santo Domingo y las primeras monjas es

verdaderamente muy importante.
¿Qué es realmente un historiador?

Es aquel que se hace una pregunta y va en busca de la respuesta.
Nuestra  Historia ha sido realmente exitosa, el haber sobrevivido 800 años, indican la 

calidad de la Instituciones que Santo Domingo dejó.
Contamos con fuentes de primera mano (personajes involucrados en la historia, que han 

escrito sobre Domingo y su entorno, situaciones distintas, escritos de la época.
Domingo respondió a las necesidades del momento. Las mujeres recogidas por Domingo y Diego, 
refugiadas en una casa , en un plazo no muy largo habrían de convertirse en las primeras Monjas 
¿Cómo?, dice la historia que ellas ya tenían, una formación religiosa , de piedad en medio de los 
Cátaros, esto fue fundamental para que correspondieran al proyecto de vida ofrecido por Santo 
Domingo. ¿Quién es el redactor, historiador o cronista medieval que se ocupará de escribir de 
Domingo y sus monjas? Pues, no será un Fraile, será un Monje Cisterciense, responsable de anotar 
lo concerniente a las cruzadas contra los Albigenses y que involucra en sus escritos al Padre 
Domingo.

La Fundación de Prulla data de 1211, a los 6 meses es llamada la “SANTA PREDICACIÒN”
*La Regla más antigua, la de San Sixto (1221)
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*Las Constituciones elaboradas por Fray Humberto de Romans el años de 1259, cuando es 
Maestro de la Orden, permanecen hasta  1930, sin cambios.
El Padre Guillet llama por primera vez a las monjas: Hermanas predicadoras / 

contemplativas.
Los 3 medios tradicionales que llevan a la contemplación: La Observancias Monásticas, la 

liturgia y el estudio de la Doctrina.
En cuanto a la expansión de la Orden, tal vez su plenitud haya estado en los albores del 

siglo XIV. Las monjas han sufrido la supresión y destrucción de sus Monasterios y como el “Ave 
Fénix” tomadas de la mano de Dios, se han vuelto a levantar de sus cenizas, como una fuerza 
profética cimentada en Cristo la “Roca firme”.

Hemos querido compartir  muy sucintamente parte del caudal y derroche de conocimiento 
que nuestra querida hermana  nos entregó cada jornada, queda en el corazón un sentimiento de 
gozo de gratitud para con Dios que nos asocia a una Orden tan maravillosa, tan grande  desde sus 
cimientos y tan santa en sus hijos e hijas.

GRATITUD: “A fray Brian Pierce,op, Promotor de las Monjas, y brillante e impecable 
traductor del inglés al castellano, para sus hermanas del Perú, en todo el Curso. Demostró 
su profundo cariño y abnegación”. Celebrante de las Eucaristías de cada día
DETALLES: “A la Hermana Bárbara por su seriedad  y solidez en su preparación, porque 
tuvo una respuesta a cada una de nuestras interrogantes, saludamos con gratitud su 
generosidad y rezamos por  SHOP, que sea una realidad que ilumines, ilustre y acompañe 
los pasos de la Orden.

Monasterio Santa Catalina de Sena –Lima.
Original: Español

Historia de un camino de vida de las hermanas Dominicas (1595-2007)

Debemos decir que, en el s. XVI,  en Santorín, como en otras islas, los habitantes vivían 
agrupados en fortalezas llamadas castros, que protegían especialmente de las incursiones de los 
piratas. Los católicos vivían en Skaros, que se encuentra hacia el centro de la isla y en un lugar 
muy elevado. Skaros era el principal castro, aunque el número de los católicos constituía sólo el 
10% de la población. En el promontorio de Skaros existía el Monasterio de las dominicas, bajo la 
protección de santa Catalina de Siena. Este Monasterio fue fundado el 5 de agosto de 1596 por el 
Obispo de Thira, Antonio De Markis, que era dominico y procedía de Xíos.

Señalamos que era el único Monasterio de monjas en el entonces inmenso territorio  del 
imperio turco otomano. El Monasterio tenía prehistoria. Desde el 1423 hasta el 1611, ocho obispos 
de la Iglesia católica de Santorín fueron dominicos. La tradición de la Orden en la isla, se ha 
transmitido también por laicos. Por la Bula de incorporación a la Orden (20 de Enero 1600)  del 
Superior General P. Hipólito Beccaria, sabemos que el obispo De Markis, antes aún de la fundación 
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canónica del Monasterio, había dado el hábito de las dominicas a muchas piadosas mujeres, 
algunas de las cuales pasaron más tarde a la vida comunitaria del nuevo Monasterio.

.... Era conocido el gran amor de santa Catalina de Siena por la Iglesia. Trabajó mucho por 
su concordia interna y por la unidad de la Iglesia. También la misión del Monasterio de Santorín se
señaló desde el principio por un ecuménico y vivo espíritu de Iglesia. Las primeras candidatas, 
antes de la erección canónica, fueron al Monasterio de Creta para recibir la requerida formación. A 
continuación, un grupo de siete jóvenes, todas de Santorín, algunas de las cuales pertenecían a 
familias aristocráticas, comenzaron una vida de oración y sacrificio, de acuerdo con aquel espíritu 
que el santo fundador había inculcado a las primeras monjas de su Orden. La pequeña casa que 
acogió a las monjas era regalo de Marino Dargenta, dos hijas del cual formaban parte del grupo. 
Una de ellas fue la primera Priora. Allí se alojó el Monasterio de las dominicas. 

Después de la muerte de santo Domingo, los Monasterios de monjas se habían extendido 
rápidamente por Europa. También llegaron a Grecia. En Creta existían dos  en el s. XVI: Santa 
Catalina en Iraklio y Santa María de los Milagros en Janiá. También de esa época es el de Santorín, 
existente aún hoy.

El Monasterio era gran consuelo para todo Skaros. Las Hermanas eran amadas por el 
pueblo, que respetaba y estimaba su santa vida. Todos acudían a ellas para que suplicasen al Señor 
las gracias que tanto necesitaban. Los habitantes apreciaban también el tejido de algodón que 
fabricaban las Hermanas.

La Hermana Rosa D´Antrechaux atestigua especialmente de la vida de las dominicas. 
Murió el 1768, en olor de santidad. Era hija de Jean-Joseph D’Antrechaux, un aristócrata  francés, 
caballero de Malta, y de una griega llamada Kalitsa, de la isla de Astipalea. Catalina d’Antrechaux, 
más tarde Sor Rosa, fue llevada al Monasterio de Skaros cuando contaba 6 años de edad. Allí 
decidió abrazar la vida monástica e hizo su profesión a los 16. Llevó una vida edificante de oración 
y fue favorecida con carismas extraordinarios. Murió a la edad de 89 años. Maestra de novicias y 
Priora durante muchos años, dio un gran impulso al Monasterio. Después de su muerte, la 
comunidad contaba con 32 monjas, todas griegas. El Obispo K.Kríspi ordenó hacer proceso verbal 
sobre sus virtudes y fama de santidad. Otra Hermana, Sor Crucificada, que procedía de Arabia y 
había sido rescatada de la esclavitud, murió hacia el 1899.

La historia de Santorín está marcada por constantes erupciones de su volcán y por los 
correspondientes terremotos. A principios del siglo XVIII, el peñón de Skaros comenzó a 
derrumbarse lentamente y este derrumbamiento obligó a la población católica a trasladarse a Firá, 
capital de la isla. Las monjas tardaron en abandonar Skaros. Después fueron al castillo de Gulá. En 
ese castillo fueron bien acogidas por la familia Sirigos. No obstante sufrieron 7 difíciles años, en la 
más completa pobreza. El 1818 dejaron el castillo de Gulá y pasaron a Firá, allí donde viven ahora.

La historia de la comunidad es todo un camino pascual. Está llena de pruebas y 
tribulaciones, pero muestra las “maravillas” de Dios. En aquella época las Hermanas 
experimentaron la protección especial del Sagrado Corazón de Jesús y su poder salvador. Por ello, 
desde entonces fomentan la devoción al Sagrado Corazón y tienen voto de celebrar solemnemente 
su fiesta, como expresión de reconocimiento “porque el Señor es bueno y es eterno su amor” (Sal 
117).

La vida en Firá constituyó sin duda, una nueva 
etapa en la historia del Monasterio. Fueron edificados 
la iglesia y el edificio monástico y el Obispo Gaspar 
Delenda consagró la iglesia  el año 1818, dedicándola a 
Ntra. Sra. del Santo Rosario. Junto con el 
resurgimiento material hubo también un importante 
renacimiento espiritual, con nuevas vocaciones y con 
la restauración de la vida común, perdida en el castillo de Gulá a causa de la extrema pobreza.
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Cuando el Obispo dominico De Markis fundó el Monasterio, enseñó a las primeras 
hermanas a escuchar y a vivir la Palabra de Dios, y así las fortaleció espiritualmente.

El siglo XVII, los Padres jesuitas, que permanecían en Santorín, fueron buenos confesores y 
directores espirituales de las Hermanas. El P. Richard S.I., que era también su confesor, escribe lo 
siguiente: “Este monasterio está en la isla como rosa entre espinas, como diamante en la roca, como 
la luna en una noche oscura. Es, en pocas palabras, la más bella joya y el más rico tesoro de la isla” 
(1650). Más tarde, cuando los jesuitas dejaron la isla a principios del s. XVIII, la asistencia espiritual 
se debilitó en cierto modo. Las monjas no veían ya ningún religioso dominico, y éste era su mayor 
lamento.  La única relación que las unía con la Orden era la correspondencia con los dominicos de 
Constantinopla.

En 1852, la comunidad pasó por una dura crisis, en la que las monjas demostraron su amor 
al espíritu de la Orden. El Obispo de Santorín, Kukulas, durante su visita apostólica las ayudó a 
resistir la prueba y, sobre todo, comprendió la necesidad de un capellán dominico, fijo en el 
Monasterio... Su presencia jugó un papel importante en los trámites para el paso del Monasterio, 
de la jurisdicción del Obispo local a la jurisdicción directa de la Orden, en el 1859. Entonces el 
Monasterio fue incorporado a la Provincia de san Pedro mártir, de la Italia del norte. El P. Moro 
O.P. se empeñó también en la restauración, construyendo un nuevo edificio para las monjas, 
mientras que el antiguo quedó para el confesor y para los Hermanos cooperadores que lo 
acompañasen. La consagración tuvo lugar en Octubre del 1864.

De 1857 a 1928, doce Padres dominicos pasaron por el Monasterio de Santorín como 
directores espirituales, acompañados por Hermanos cooperadores. Su presencia supuso para las 
Hermanas una gran ayuda espiritual y material, y dejó su sello en la comunidad católica de la isla. 
Los Padres renovaron las Cofradías del Rosario y del Sto. Nombre de Jesús, fundadas por el 
Obispo De Markis, y dieron gran impulso a la Fraternidad de los laicos dominicos, los terciarios/as, 
como se les llamaba entonces. Cuando los Padres dominicos dejaron Santorín, el Monasterio volvió 
otra vez a la jurisdicción del Obispo local.

Desde el principio la comunidad acogió jóvenes de la isla. Durante tres siglos las 
vocaciones fueron exclusivamente griegas. Desde el s. XX, el Monasterio recibió también miembros 
de otros países. En 1904 y 1905 vinieron dos Hermanas de Sicilia, el 1932 una de Lombardía (Italia). 
Durante la segunda guerra mundial, el edificio no sufrió serios daños materiales, pero las tres 
Hermanas italianas fueron llevadas a campos de concentración en Atenas, en los que 
permanecieron durante algunos meses del año 1940. Felizmente, también allí fueron tratadas con 
mucho respeto.

El 1956, un fuerte terremoto ocasionó en Santorín serios daños en muchas casas y también 
en el Monasterio, especialmente en las pinturas de la iglesia. Durante el terremoto, así como 
después, las cuatro Hermanas que formaban la comunidad dieron un admirable testimonio de fe y 
serenidad, quedándose en el Monasterio y asegurando la presencia del Stmo. Sacramento, a pesar 
de las continuas sacudidas. Mientras todos los habitantes dejaron la ciudad de Firá y acamparon 
bajo tiendas, ellas permanecieron, confiando en la protección del Señor.

En la época posterior disminuyó el número de miembros. Esto provocó el interés de 
algunos Padres dominicos que habían visitado el Monasterio y que cuidaron de traer a Santorín, 
Hermanas de determinados Monasterios de Italia. Ya en 1952, el Monasterio del Sto. Rosario de 
Marino (cerca de Roma) y después en 1961 el de Sta. Margarita de Saboya (Alba, Italia del Norte), 
ayudaron a este propósito.

Una de estas Hermanas era Sor Reginalda Gho, la cual afrontó la restauración de la 
decoración de la Iglesia. Otra de ellas, Sor Tomasina, murió después de 8 años de amorosa entrega 
a la comunidad. Sor Ludovica Gallesio, durante muchos años Priora, fue la última que dejó la isla 
para volver al Monasterio de Alba en 1981. 
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En la década de los 70, la isla experimentó un aumento de la afluencia turística. Las 
Hermanas pensaron en realizar un esfuerzo con el fin de acoger huéspedes. Desde los Monasterios 
franceses de Orbey, Lourdes y Prulla, vinieron temporalmente Hermanas dominicas para ayudar a 
la comunidad de Santorín. Con su actividad (iconografía bizantina, contactos con muchos 
monasterios ortodoxos, correspondencia con Hermanas francesas, contribuyeron a la proyección 
ecuménica del Monasterio, tanto en Grecia como en el exterior).

Ciertamente, esta presencia temporal Hermanas no era una solución ideal para el 
Monasterio. El Obispo de Syros, Mons. Francisco Papamanolis, cuidó entonces tenazmente de 
presentar a la Orden la necesidad de una comunidad estable “de modo que pueda ser  un punto de 
referencia como vida de oración, y testimonio vivo de total consagración al Señor, en una isla 
donde, a causa de la afluencia turística, confluyen hombres de toda raza, lengua y religión. Y de 
modo especial para que las monjas, en el lugar, pagando personalmente las consecuencias del 
escándalo de la división de los cristianos, oren para que se realice lo más pronto posible el deseo 
de Jesús: “Que todos sean uno” (Jn 17,11).

A su vez, el General de la Orden, P.Vicente de Couesnongle, consideró necesario el 
mantenimiento del único Monasterio que la Orden tenía entonces en tierras ortodoxas. En 1979, el 
P. de Couesnongle pidió al Monasterio “Madre de Dios”, que se encuentra en Olmedo (Valladolid, 
España), y había fundado cinco Monasterios en América Latina, África y Asia, se hiciera cargo del 
de Santorín. La Unión Fraterna “Madre de Dios” (Federación de Sto. Domingo, Provincia de 
España) aceptó la propuesta del General en 1980. Precisamente aquel año comenzó el diálogo 
teológico entre católicos y ortodoxos, y se celebró el séptimo centenario de la muerte de santa 
Catalina de Siena.

Hoy, en el Monasterio de Santorín viven Hermanas de Grecia 
y de diferentes países del mundo.  La unión de estas Hermanas 
constituye un signo de reconciliación universal en Cristo. El 
Monasterio está de nuevo bajo la jurisdicción de la Orden. El Vicario 
del Obispo, P. Nikolaos Kokkalakis está muy cercano a las Hermanas 
y ofrece una gran ayuda y colaboración al Monasterio.

El Monasterio, junto con los Padres dominicos que viven en 
Atenas, constituyen la Familia Dominicana de Grecia: los Padres, 

apóstoles de la Verdad, que es Jesucristo, anuncian la Palabra de Dios; las Hermanas los sostienen 
con su oración ininterrumpida, para que la Palabra de Dios no caiga en el vacío, sino que dé fruto 
en el corazón de los hombres.

La Orden y el Monasterio, después de tantos siglos de historia, continúan teniendo una 
profunda misión eclesial y ecuménica. En una isla turística por excelencia y con un movimiento 
universal, desea ser un lugar de encuentro con Dios, un lugar de hermandad y de paz para todos 
los “hombres de buena voluntad”.

De la obra “El luminoso rostro de Santo Domingo”
P. Rosario Sconamiglio, O.P.

Original: Español

Un Jubileo celebrado viajando

Para nuestra Comunidad de Monjas Dominicas, el octavo Centenario de la fundación del 
Monasterio de Prulla fue realmente “un tiempo de gracia para celebrar con júbilo”. Para nosotras, 
el Año Jubilar estuvo marcado por el traslado de nuestro Monasterio desde Fontanellato, Diócesis 
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de Parma, a la ciudad de Cremona. Un traslado decidido y madurado en la oración, preparado y 
deseado por algún tiempo, realizado con alegría, dedicación y también – es inútil ocultarlo – con 
gran cantidad de duro trabajo. 

Algo de  Historia

Nuestra Comunidad, compuesta de 17 Monjas, fue fundada hace 210 años, en 1797. 
Nuestra Fundadora, Madre Giacinta Domenica Borbone, junto con otras fervorosas Hermanas, 
fundó un Monasterio Dominicano en Colorno (Parma). La situación política de ese tiempo hizo 
que los primeros veinte años estuvieran de manera especial llenos de sufrimiento. Las Monjas 
padecieron las leyes de supresión, por lo que tuvieron que dejar los hábitos y abandonar el 
Monasterio. En 1817 la Comunidad se reunió en Fontanellato (Parma) donde había un ex-convento 
de la Orden de Predicadores desde 1512. En este convento las Monjas encontraron el claustro, el 
capítulo, las habitaciones, el refectorio, el dormitorio... que, aunque necesitados de renovación, 
eran adecuados para su vida regular. Solamente el coro, situado en la Iglesia, no resultaba 
apropiado para las necesidades de la una vida claustral. Por esto, se transformó la sacristía, la 
única parte del edificio que comunicaba directamente con la Iglesia, en coro para las Monjas. 
Desde aquí las Monjas podían recibir la Eucaristía a través de una ventana. Cuando las Monjas 
obtuvieron la asistencia espiritual de sus Hermanos Dominicos la tarea quedó terminada.

En ese tiempo y hasta hace pocos años, una vida de clausura podía resumirse brevemente 
en la expresión “ni ser vistas ni ver” y por este modo de pensar el trazado del coro no presentó 
ningún problema particular. Ya en 1817, el Santuario junto al Monasterio, donde la imagen de 
Nuestra Sra. del Rosario ha sido venerada desde hace siglos, era el destino de numerosos 
peregrinaciones que en aquel entonces se realizaban a pie, solamente en los meses de Verano, 
mientras que raramente era visitado durante los meses fríos. Además de esto las celebraciones de 
la Eucaristía tenían lugar solo por las mañanas. De modo que la Comunidad de Clausura podía 
utilizar la Iglesia del Monasterio que, desde 1817, cuando las Monjas fueron a vivir allí, tenía una 
triple función pastoral:  Iglesia del Monasterio de las Monjas, Iglesia para el Convento de los 
Padres y un Santuario Mariano para los peregrinos.

A lo largo de los años

Según los años fueron pasando lentamente, trajeron muchos cambios de mentalidad y del 
entorno. En primer lugar el estado de las carreteras mejoró notablemente. Actualmente el 
Santuario recibe peregrinaciones diariamente. Cada año miles de personas van a rezar a Nuestra 
Sra. del Rosario de Fontanellato expresando la fe y devoción popular. De acuerdo con la reforma 
litúrgica se pueden celebrar Misas vespertinas y hoy, además de las celebraciones eucarísticas, 
tienen lugar otras expresiones de culto mariano, en una continua sucesión de oraciones, himnos, 
procesiones ... 

Los tres Padres asignados para la asistencia espiritual a las Monjas y a los peregrinos en 
1817, se convirtieron más tarde en cuatro, seis, ocho... y su convento se convirtió en priorato y 
fueron celebrando su oración en común con mayor frecuencia en el coro de la Iglesia de manera y 
en tiempos diferentes de los de la Comunidad de Monjas. De hecho, en Fontanellato durante 
muchos años encontramos una situación de “Convento doble”, similar a los primeros años de 
Prulla, con todos los aspectos positivos y negativos señalados en algunos interesantes estudios del 

P. H. Vicaire, op, y resumido en algunas indicaciones cortas y realistas del nº 26 de “Verbi 
Sponsa”. También el Concilio Vaticano II presentó nuevas exigencias en la vida del Monasterio.
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Un Discernimiento Comunitario Largo y Tranquilo

Después del Concilio Vaticano II la vieja regla de “ni ser vistas ni ver” ya no estaba en 
conformidad con nuestras Constituciones. Estas piden que las Monjas puedan ver el altar y que 
otras personas puedan participar en nuestras celebraciones. En la Antigua sacristía, transformada 
en coro en clausura en 1817, era imposible llevar a cabo los cambios necesarios de acuerdo con las 
nuevas necesidades litúrgicas. ¿Qué se podía hacer?

Comenzó para nuestra comunidad un lento proceso de escucha atenta y búsqueda de 
cualquier signo revelador de la voluntad de Dios. El camino del discernimiento lo recorrimos de 
forma progresiva, unánimemente, a veces urgidas por sucesos exteriores, pero sobre todo 
realizado con el deseo de ser fieles a nuestra vocación.

Nos preguntamos a nosotras mismas: ¿qué significa para nosotras hoy ser fieles al amor 
inicial, que un día nos hizo dejar nuestra familia, nuestra casa, nuestros estudios o nuestro trabajo, 
para seguir a Cristo según el ideal de Sto. Domingo?

¿No podía expresarse de un modo más adecuado a nuestra vocación de “Predicadores” el 
servicio eclesial de alabanza e intercesión que vivimos escondidas detrás del sinfín de 
peregrinaciones que llegan al santuario, sin eliminar nada de lo que pertenece estrictamente a 
nuestra forma de vida claustral?

¿Puede mantenerse la plena y cordial comunión con la Orden y nuestra asociación vital al 
ministerio de nuestros Padres, incluso sin permanecer cerca del “doble Convento” de Fontanellato, 
o debería esta vecindad – ahora muy rara y quizás única en la Orden - continuar a todo trance?

No teníamos prisa en encontrar una respuesta, esperando pacientemente comprender el 
proyecto del Señor para nosotras. Lentamente el camino a seguir se fue clarificando. La tranquila 
unanimidad de la Comunidad, la aprobación de los Superiores de la Orden y de la Iglesia, la 
inesperada y providencial ayuda con que el Señor nos permitió encontrar nuestro camino, nos hizo 
entender que la senda que estábamos siguiendo era la correcta y en consonancia con la voluntad 
de Dios.

De hecho, la necesidad que teníamos de un lugar donde poder expresar mejor nuestro 
carisma se juntó con el deseo de la Diócesis de Cremona y su Obispo de devolver la vida a un 
antiguo Monasterio que en el pasado, y por muchos años, vino sirviendo como un centro 
diocesano de espiritualidad y casa de ejercicios para los miembros jóvenes de la “Acción Católica”, 
pero que ahora llevaba más de treinta años sin utilizarse y se encontraba muy descuidado.

Un  traslado vivido en la Gracia del Jubileo

Nuestro traslado se realizó en un período de particular gracia para la Orden y para la 
Diócesis que nos daba la bienvenida. El año 2007 era para nosotras el Octavo Centenario de Prulla. 
Este mismo año Cremona celebraba el Noveno Centenario de la fundación de la Catedral. Esta 
doble celebración jubilar acompañó nuestra “mudanza”.

No podemos ocultar que el duro trabajo que ha traído consigo este cambio nos ha ayudado 
a ser más misericordiosas y comprensivas con aquellas Comunidades formadas por un número 
pequeño de Hermanas mayores que dudan en tomar decisiones para su vida presente y futura..

El cierre y traslado de un Monasterio no solo conlleva una separación afectiva. Irse lejos de 
lugares y personas queridos, de un lugar donde uno ha vivido, gozado, sufrido y rezado durante 
muchos años no supone sólo el “sacrificio del corazón”, que por sí sólo no debe ser subestimado. 

También significa una interminable burocracia con la Oficina de monumentos y bellas 
artes, con la Prefectura y con la Santa Sede. Implica preocupaciones por el uso y/o venta del 
Monasterio que se deja, por la distribución y arreglo del Monasterio al que nos trasladamos y 
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también por los gastos. Implica energía física para llenar y vaciar cajas, para desmantelar y volver 
a montar armarios, camas, sillería del coro..., para organizar el traslado de la cocina, de la 
enfermería, la ropería, la biblioteca, los archivos..., para reponer a cada una en sus diversas 
responsabilidades. Significa “vivir como en un camping” tanto en el “antiguo” como en el “nuevo” 
Monasterio durante algún tiempo. En una palabra, es una aventura que exige energía joven, salud 
y sacrificio. ¿Pueden nuestras Hermanas mayores preocuparse por todas estas cosas cuando para 
ellas es una prueba diaria el hacer frente a la vida?

Sin embargo, todo este trabajo nos unió todavía más y no nos impidió realizar una intensa 
preparación espiritual. El Jubileo ha supuesto para nosotras un tiempo favorable para recordar con 
gratitud el pasado, para vivir con pasión el presente y para mirar con ilusión nuestro futuro. Las 
diversas etapas estuvieron subrayadas por celebraciones particulares y momentos de oración..

Por fin llegamos a 8 de Diciembre de 2007, día de nuestra entrada oficial en Cremona. El 
Obispo, Sacerdotes, Seminaristas y muchos cristianos nos dieron la bienvenida en la Catedral de 
una forma muy emotiva y cordial. Representando a la Orden estaba el Padre Angelo Urru, op, 
Vicario del Maestro de la Orden para nuestra Comunidad, el Vicario de Italia – Padre Fiorenzo 
Forani, op y varios Padres de la Provincia de Sto Domingo en Italia. El Obispo local, en su homilía, 
nos situó inmediatamente en el corazón de la “Santa Predicación” confiándonos desde el principio 
el compromiso de unirnos mediante nuestra oración y sacrificio a una iniciativa particular de 
evangelización: la misión de los jóvenes de esta Ciudad. “Estamos convencidos – dijo – de que el éxito 
de esta misión, su eficacia espiritual que tocará el corazón de muchos jóvenes, depende de vosotras. Por 
supuesto, depende de la oración de todos, de la capacidad de propuesta de los jóvenes misioneros, 
naturalmente, de la Buena voluntad de escucha de aquellos a los que encuentren, pero estamos seguros de 
que ninguna de nuestras palabras podrá alcanzar el corazón de nadie si antes vuestra oración no ha entrado 
en ese corazón”.

En 6 de Enero de 2008– fin del Jubileo – se puso la clausura papal en el Nuevo Monasterio.
Sentimos como si las palabras de Sto. Domingo a las Monjas de Madrid hubieran sido dichas para 
nosotras: “Si hasta ahora no tuvisteis un lugar apto para el desenvolvimiento de vuestra vida religiosa, ya 
no podéis excusaros de no tener, por la gracia de Dios, edificios suficientemente idóneos...” y con renovado 
impulso nos volvimos a proponer vivir como “apóstoles de los Apóstoles”.

En estos primeros meses de nuestra estancia en Cremona ya hemos experimentado cómo el 
Señor recompensa con el ciento por uno cada sacrificio hecho por Su amor y con el salmista 
cantamos: “¡Alabad al Señor porque es bueno, porque es eterna su misericordia!”.

Monjas Dominicas  - Monastero San Giuseppe
CREMONA  (ITALIA)

Original: Inglés

Pro Orantibus 2007
21 de Noviembre

Queridos hermanos y hermanas:
He querido subrayar esta concelebración invitando a los Padres de mi comunidad de 

Minerva  en este particular y significativo día en el Año Jubilar Dominicano, que está a punto de 
terminar, para que, con toda la Orden, podamos dar gracias al Señor por el don de la vida 
contemplativa, que muestra constantemente en la Iglesia la actitud orante de Jesús en el monte. En 
este año, en que recordamos los inicios de nuestra historia como hijos e hijas de Santo Domingo, 
queremos agradecer al que decidió asociar a su “Santa Predicación” a nuestras hermanas, las 
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monjas. Comenzaron a existir cuando Santo Domingo reunió en Prulla, Francia, a las mujeres que 
le habían estado ayudando en su santa predicación, para convertirlas en apóstoles de los apóstoles, 
por su vida de íntima comunión con Dios. Santo Domingo quiso que ellas nutrieran la vida 
apostólica de los Frailes y de los otros miembros de la gran Familia Dominicana, y que así fueran, 
efectivamente, el corazón de esta familia.

Nuestro Padre Maestro nos ha pedido vivir intensamente este tiempo de gracia, 
compartiendo con nuestras comunidades contemplativas la alegría de la consagración, el fruto de 
su silencio, la vélelas de su liturgia, su especial amor por la Palabra. Nosotros, los Frailes de Roma 
y de la Provincia Romana de Santa Catalina de Siena debemos estar especialmente agradecidos al 
Señor porque tenemos nada menos que 11 monasterios en el territorio de la Provincia, aunque 
algunos de ellos no están precisamente florecientes. Aquí en Roma, tenemos esta comunidad 
donde nos hemos reunido para dar gracias. Es un verdadero santuario de la Orden, ya que fue 
precisamente Santo Domingo el que formó, instruyó y completó su fundación de las monjas 
cuando fundó esta Comunidad en el corazón de la Iglesia y aquí en Roma, la Sede del Vicario de 
Cristo, a quien Santo Domingo acudió para pedir la aprobación de su Orden y quien le pidió hacer 
esta fundación como un modelo para la ciudad de Roma y para el mundo.

La Orden fue aprobada en 1216 y esta comunidad se fundó en 1219 con la Regla conocida 
como la de San Sixto (que es norma para todos los monasterios, incluyendo el de Prulla), y también 
con el voto de obediencia a Santo Domingo y sus sucesores, lo cual se convertiría en tradición a 
partir de entonces para todas las demás comunidades, incluso cuando la atención espiritual y 
material de las otras comunidades fuera diferente. Desde el momento de su fundación, sin 
embargo, esta comunidad ha permanecido siempre fiel al espíritu de la Regla que les dio Santo 
Domingo, y se ha beneficiado siempre del cuidado espiritual y material de la Orden, sin desviarse 
nunca en el curso de los casi 800 años de su existencia. 

La primera lectura de la Misa de hoy, en la que recordamos la Presentación de la 
Bienaventurada Virgen María en el Templo, está tomada del profeta Zacarías. Comienza con una 
invitación a la alegría: «Canta, regocíjate, Hija de Sión». Estas palabras fueron dirigidas 
originariamente a un área periférica de la ciudad de Jerusalén, cuyo centro era Sión, con el Templo. 
Aquí están atribuídas a María, identificada como la Hija de Sión. Gabriel, en la Anunciación, le 
dirigió a ella las mismas palabras: “Jaire Kekaritomene”, esto es, “salta de júbilo, oh llena de 
gracia”, palabras que se han traducido como “Ave María, llena de gracia, el Señor está contigo” en 
la oración tan querida para nuestro pueblo Cristiano. Zacarías dio la razón para su invitación a la 
alegría: “El Señor viene a habitar en medio de ti”. ¿Cómo no podemos ver este manifiesto 
paralelismo con las primeras palabras del Ave María?

El salmo responsorial, con su respuesta: “Me alegraré en la presencia de Dios”, retoma el 
tema de la alegría de estar en la presencia del Señor en su casa, dedicándose a su alabanza, como 
recordamos en la Memoria Mariana que celebramos hoy. De hecho, María es el icono y modelo de 
la consagración a Dios, sobre todas las mujeres cristianas. ¿En qué consiste esta consagración? 
Consiste en la alabanza incesante de Dios en su Casa, más que en sentarse en las tiendas de los 
malvados, idea que está tan bien expresada en muchos salmos. Es dedicarse a Él con un corazón 
indiviso. Esto se muestra más especialmente en las vidas de las mujeres consagradas cuyas vidas 
se dedican a la contemplación, que no es más que saborear las cosas de dios. Todo el propósito de 
la clausura es evitar distraerse, protegerse con vistas a lograr este objetivo, un medio de protección 
en este sentido. Obviamente, cualquiera que no esté abierto al absoluto no puede entender esta 
forma de vida o el magnífico servicio que las monjas prestan a la Iglesia y a la sociedad, cuando, 
por esencia, proporcionan un recuerdo constante de la primacía de Dios y el último destino de 
todos y cada uno.

Definiendo a la Madre como la que hace la voluntad de Dios, Jesús claramente muestra que 
es esta voluntad de Dios la única cosa necesaria. El Beato Jordán solía decir a la Beata Diana que 
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ambos servían al mismo Dios y compartían el mismo destino, Diana en el monasterio y Jordán 
predicando la buena noticia por todo el mundo. ¿Qué es más importante? Ni lo uno ni lo otro. 
Cada uno está alegre en el lugar asignado por Dios mismo. El Señor no nos quita nada. Al 
contrario, nos da más y mejor que lo que hubiéramos renunciado por su causa.

Queridas Hermanas, mi amor por esta comunidad y monasterio es bien conocido, y no 
tengo problema en manifestarlo, como el Beato Jordán manifestaba su amor por la Comunidad de 
Bolonia, que describe como la Casa de su corazón, ya que era la casa de Dios. Nuestro corazón 
debe estar con Dios, por lo que porqué no admitir que esta Comunidad es donde no solo Dios está 
presente, sino  que el espíritu de Santo Domingo también se hace sentir en estas paredes. 
Simplemente estar aquí llena con alegría porque todo habla de nuestro Santo Padre Domingo: sus 
reliquias, su breviario, y sobre todo el icono de la llamada Virgen de San Lucas, que podemos 
también describir como el icono de Santo Domingo, ya que fue con el apoyo de la Virgen que este 
icono representa, como Santo Domingo pudo establecer esta comunidad. Confiados, todos 
nosotros continuamos alimentando la misma esperanza que nuestro Padre, porque a María 
confiamos el futuro de esta venerable Comunidad y de la vida monástica dominicana; juntos, 
suplicamos a Nuestra Señora que vuelva a nosotros sus ojos misericordiosos y asegure la 
continuación, perseverancia y nuevo crecimiento de nuestra Orden. 

Original: Italiano

Homilía de fr. Brian Pierce, OP
(El día 16 de Marzo, Lunes Santo, en Caleruega)

No puedo imaginar un evangelio mejor para cerrar estos días. 
Yo vine hace unos días de América Latina donde participé en dos talleres de predicación de 

la Familia Dominicana, primero un taller en Perú con gente de toda Sudamérica, y después otro en 
Honduras con gente de Centroamérica, México y el Caribe. Y durante ambos talleres hablando de 
este carisma que nos une como familia, reflexionamos sobre la imagen del predicador/a que se 
sienta ante la Palabra, mendigando el pan de la Palabra de Dios. El predicador que comienza el 
proceso de preparar la prédica desde su pobreza mendicante: «Señor habla, que tu siervo 
escucha». « ¿Qué voy a decir?» Y a partir de ese momento el predicador comienza, vacío, 
mendicante, empieza a percibir esta palabra que el Señor quiere darle. Y este proceso se acaba 
cuando el mismo predicador/a, termina por dar, lo que ha recibido, a los demás. En otras palabras, 
el predicador comienza como pobre y termina como pobre. Porque todo lo que recibimos, la 
palabra que nos es dada, la damos. Y al final, quedamos otra vez vacíos, pobres, mendicantes, para 
empezar de nuevo. 

Creo, hermanos/as, que este es el ritmo de nuestra vida, no hay otro. Este es el ritmo de una 
vida predicadora: mendigar, recibir gratuitamente, dar, y otra vez mendigar. 

Este evangelio hermoso, coloca en el centro al lado de Jesús, a María de Betania, en este 
gesto tan noble. Pero creo que es importante para nuestra familia dominicana recordar que S. 
Lucas es el que nos da la primera parte de la historia, es S. Lucas que nos recuerda que María 
comenzó a caminar esta peregrinación como discípula sentada a los pies de Jesús, mendigando 
una palabra: «Habla, Señor, que tu sierva escucha».  

En este evangelio de Juan vemos otra vez a María, pero no es la primera vez que se sienta a 
los pies de Jesús. Ya se sentó a sus pies como pobre, pidiendo, mendigando, esperando, 
hambrienta, sedienta, como el ciervo que busca el manantial de agua. Y Jesús le dio. Jesús fue fiel, 
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le habló y ella recibió su palabra, esta palabra hecha perfume. Y ahora, no sabemos exactamente 
cuánto tiempo transcurre entre esta primera vez que se sienta a los pies de Jesús, como discípula 
para escuchar, y el silencio, pero la relación ha seguido, y ahora la encontramos de nuevo a María, 
ya en vísperas de la Pascua de su Maestro, pero esta vez ella llega rica, llena, la palabra ha crecido 
en su corazón y ahora no le queda más que predicar. Ahora tiene que dar la palabra fructificada 
que recibió una vez, como semilla, de su Maestro. 

Yo creo que está bien que hablemos de María de Betania como contemplativa, pero no hay 
que pararse sólo en esa primera parte, hay que decir que es predicadora contemplativa, porque la 
misma que un día recibió la palabra de su Maestro, hoy derrama sobre sus pies su fe, y es ese gesto 
el que tiene que servir a nosotros, de la Orden de Predicadores, es decir, sería quedarnos cortos, a 
mitad de camino, si sólo recordamos a María de Betania mendigando; nosotros especialmente, de 
esta Orden fundada por Domingo de Caleruega, quedaríamos cortos si no recordamos que al final 
ella predica, derrama la palabra que ha recibido sobre los pies de Jesús. 

Son los Sinópticos que en esta misma historia, con matices distintos, usan incluso la misma 
palabra, «derramar». María derramó el perfume sobre Jesús. Y llama la atención que esta mujer 
discípula que un día recibe la palabra, ahora la derrama, y poco después encontramos el mismo 
verbo en los Sinópticos, en la última Cena, donde Jesús dice: «…Es la Copa de mi Sangre, que será 
derramada…». María de Betania, predicadora, derrama todo lo que tiene, no le queda nada, es un 
perfume que es el resultado de una vida de trabajo, todo lo derrama, todo, y al final esta mujer 
predicadora contemplativa, queda otra vez vacía, no le queda nada… 

¿No es esto lo que hemos hablado estos días? Tengo que confesar que cuando escuché ayer 
tarde la historia de las monjas de Aragón, monjas de 50 años de vida religiosa, dispuestas a 
derramar, sí, sí…«Hemos recibido mucho, ahora vamos a derramarlo, a arriesgarnos de nuevo…», 
veo a María de Betania, veo a María de Betania que parece que es la única en este gesto de hoy que 
ve lo que Jesús está haciendo. Los discípulos andan hablando de cómo invertir el dinero de la 
bolsa. Cómo conseguir algo nuevo. Ella ve lo que Jesús está haciendo y le dice: « ¡Ánimo, Maestro, 
yo también lo hago contigo! Donde pongas tu mano, yo también, ¡Ánimo!». 

Hermanas, cuando Carlos, nuestro hermano, nos recuerda estas palabras: «Enseñadnos la 
Orden», está diciendo a las monjas: «Hagan, para que hagamos»; «haced, para que hagamos». 
María de Betania hizo, para que Jesús pudiera también hacer. María de Betania, la intuitiva, que ya 
sabía lo que Jesús estaba a punto de hacer y de alguna forma se adelanta derramando su vida para 
decir: «Voy contigo, no vas solo»…  

Si Vds. no derraman sus vidas, nosotros no vamos a poder derramar las nuestras. Jesús 
agarra fuerza del gesto pascual de María de Betania. La casa de Betania se llenó ese día con la 
fragancia del perfume. Volvemos a encontrar esa misma fragancia en la siguiente Cena. Otra vez se 
derrama el perfume de una vida. Y Jesús, desde la cruz, como María en Betania, derrama su 
perfume para que nuestra casa, en esta última predicación de Jesús, quede llena de la fragancia de 
la entrega total»  

Original: Español

UN CRISTIANO,   UN  ROSARIO!

¿Dijisteis… aniversario?
A todos nosotros  nos gustan los  aniversarios.  Prueba  es  que  los 

preparamos  con  mucho  tiempo  por  adelantado y nunca queremos descuidarlos.  
Mirad, en  nuestra  Orden, vuestro  jubileo, queridas  hermanas Monjas,  que 
celebramos  el  año  pasado:  se convirtió  en pretexto  -el  excelente  pretexto-



_________________________________________________________________ Monialibus Nº 19

29

para  acordarnos,  de  todos  esos  largos  años  que  nos  separan  de  los  800  años  de  fundación  
de  la  Orden  de  Predicadores, de  eso  que  hace  lo  especifico  de  nuestra  vocación  dominicana,  
de  eso  que  nos  hace  vivir,  de  eso  que  nuestra  bella  familia  posee  como  propio.

Hay  muchas  maneras  de  celebrar  un  aniversario.  A  menudo,  es  la  ocasión  de  
examinar  el  pasado, de  quitar   el  polvo de  las  fotos  que  sufren  el  paso  de  los  años.
Ahora  bien,  un  aniversario  no  es  añadir  un  número  a  otro  número.  Tampoco  es  contar  las  
arrugas  que  se  han  añadido  en  estos  años  suplementarios.  No  es  mirar  hacia  atrás  con   un  
suspiro  diciéndose  que  cualquier tiempo pasado fue mejor… porque  no  necesariamente  es  
verdad.

Un  Aniversario  Mariano

Desde los últimos 7 años estoy viviendo en Toulouse.  Un  acontecimiento  que  celebramos  
este  año  me  impresionó particularmente:  se  trata  del  150  aniversario  de  las  apariciones  de  
NUESTRA  SEÑORA  a  Bernardita  en  Lourdes.  Nuestro  convento  esta  a  menos  de  dos  horas  
de  la  cuidad  mariana con  una  atención  muy  especial nosotros  seguimos  las  celebraciones  de  
este  gran  jubileo .

LOURDES ,  desde  el  comienzo  de  este  año  está  siempre  lleno.  El  11  de  febrero,  día  
aniversario  de  la  primera  aparición,  decenas  de  miles  de  peregrinos  caminaron  con  
dirección  a  la  Gruta  de  Massabielle. Los  hermanos  dominicos  de  una  pequeña  decena  de  
Provincias  de  nuestra  Orden  estaban  presentes ¿qué  pueden  ellos  venir  a  buscar  en esta  
Gruta?

Ellos  venían, contentos,  a  celebrar  un  aniversario, sin  duda  alguna.  Damos  gracias  a  
DIOS  por  habernos  dado  a  MARÍA.  Damos  gracias  a  MARÍA  de  haberse  dignado  venir  al  
pie  de  estas  montañas  hacia  sus  hijos  para  llevarlos  a  DIOS.  No  se  trata  solamente  de  
mirar  hacia  atrás  sino  sobre  todo  de  avanzar  con  MARÍA .  Ir  a  JESÚS  POR  MARÍA.

Y  es  ahí  que  este  aniversario  toma  toda  su  fuerza;  nosotros  estábamos  al  borde  del  
Gave,  acordándonos  de  esta  pequeña  Bernardita  que  atravesaba  la  corriente  helada  ese  11  
de  Febrero  de  1958.  Ella  se  descalza  y  escucha  una  ráfaga  de  viento.  Sin  embargo,  los  
árboles  no  se  movían…es  entonces  que  ella  ve  una  bella  Señora.  Y ella  se  sobrecoge  de  
temor. ¿Qué hace  entonces nuestra  pequeña  Lourdesana? Lleva  instintivamente  su  mano  a  su  
bolsillo y  coge  su  rosario.  Es  un  reflejo.  El  rosario  es  el  anti-miedo.

El  Rosario, el  anti-miedo

Nuestras  sociedades  están  profundamente  marcadas  por  el  miedo.  La  
despreocupación  de  quienes  a  veces  prueban  disimular  difícilmente  un  verdadero  terror  
frente  a  la  muerte  que  uno  no  quiere  más  ver  ni  nombrar,  frente  al  sufrimiento  que  uno  
no  quiere  más  afrontar.  Con  todo,  particularmente  en  el  mundo  occidental,  los  ataques  
incesantes  contra  la  familia  y  la  vida,  el  tejido  social  se  fragiliza  y  los  jóvenes  no  hacen  
frente  con  serenidad  al  futuro. El  miedo  parece  guiar  el  mundo:  miedo  de  sí mismo,  miedo  
de  los  otros, miedo al  diablo, miedo  del  futuro ,  igualmente  a  veces  miedo  de  DIOS.  

Entonces   vamos  a  aprovecharnos  de  esos  aniversarios,  aquel  de  las  apariciones  de la  
SANTA  VIRGEN  MARÍA en  LOURDES  y  aquel  de  nuestra  Orden,  para  ver  a    esta  
pequeña  santa,  la  más  pequeña  que  Dios  ha  podido  encontrar.  Y  nosotros  vamos a  sacar  de  
su  ejemplo  la  conducta  a  seguir.  Aquello  podría  resumirse  en  cuatro  palabras: ¡Un  cristiano,  
un  rosario! Cada  cristiano  debe  tener  un rosario  en  su  bolsillo  para  poderlo  coger  cuando  
esté bajo  el  dominio  del  miedo.  Eso  es  lo  que  hace  Bernardita. ¿Por qué  nosotros  no?
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Si  el  rosario  destierra  el  miedo, no  es  porque  se  trata  de  un hechizo  o  de  un  
amuleto,  sino porque  es  un  vínculo que  nos  une  al  buen  Dios.  Es  una  dulce  cadena  que  
nos  guarda  en  las  manos  de  la  Virgen  María,  ella  que  nos  rodea  con su  dulce  solicitud.  
María tuvo muchas razones  para  tener  miedo pero  ella  no tuvo  miedo,  porque  ella vivió el  
Evangelio  en  plenitud.  Miaría  sabe  bien  que  el  amor  verdadero  expulsa  el  miedo  y  es  más  
fuerte  que  la  muerte.

¡Un  cristiano,  un  rosario!

Una  convicción nació al  borde  del  Gave,  frente  a  la  Gruta de  Massabielle,  el  11  de  
febrero del  2008:  es  necesario  dar  a  todo  cristiano  este  objeto para que  le permita vivir  esta  
oración  que  tanto  agrada a  nuestra  Señora. Además,  ¿no  apareció ella con  un  rosario  en  
Fátima  y en  Lourdes?

Esta  convicción  ha  sido  reforzada  hace  algunos  días,  durante  una  estancia  en  Tierra  
Santa,  la  tierra  del  rosario.  Una  tierra  donde  el  miedo  hace  que  se  levanten  muros  
infranqueables,  muros  de  cemento,  muros  de odio  y  de incomprensión.  Muros  que  encierran  
los  corazones  en  el  deseo  de  venganza.

Fue  el  encuentro  de  dos  proyectos.  Aquel  de  un  hermano  que  deseaba  poner  en  las  
manos - y  en  el  corazón - de  cada  cristiano  esta  oración  que  fue  confiada  a  Nuestra  Orden,  
y  aquel  de  las  hermanas  Dominicas  Internacionales  que compraron más  de 200  mil  rosarios  
y  que  circulan  por  el  mundo,  para  que  vivan  los  cristianos  de  Tierra  Santa.

Encuentro  de  dos  proyectos. 
Encuentro  de  dos  sueños.
Es  todo  lo  que  confiamos  a  vuestra  oración  queridas  hermanas  monjas. Rezad para  

que  estos  proyectos  maduren,  y  esos  sueños  crezcan… y  nosotros  les  diremos  más  el  otoño  
próximo.

Rezad para  que  la  oración del  Santo  Rosario  sea  siempre  más  conocida  y  amada…, 
empezando por nuestros  monasterios.

¡Rezad para  que  vivan  esos  cristianos,  en  la  tierra  del  Rosario,  la  tierra  de  Cristo  y  
de  María!

Fr.  Louis-Marie  Ariño- Durand, o.p
Promotor  General del Rosario de la Orden de Predicadores.

Original: Francés


